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本报记者 田莹

在天津，有家养老院“画风”清奇：90岁
的老师给80岁的学生们上化学课，老人们
用各种搞笑的实验，向屏幕前的网友展示什
么叫做化学实验中的“一逝便知”。印象中，
老年人最忌讳的生死话题，在这里变成了茶
余饭后的段子，打扮成学生模样的爷爷奶奶
们被化学老师一次次地送上“南天门”。

视频中，老人们豁达、开朗、幽默的形
象吸引了一大波年轻粉丝，“哏都养老院
的哏事”从今年4月开始发布作品，仅仅半
年的时间全网粉丝量就超过了100万，流
量最高的一条视频全网播放量超过2亿
次。在这个账号的背后，是天津静雅养老
院的“90后”院长陈卓，他集视频的导演、
编剧、剪辑等多个角色于一身，带领院里
的老人们玩出了花样，打破了人们对传统
养老院的刻板印象，更表达出老年人面对
衰老和死亡不一样的态度。

短视频不是宣传手段
陈卓是今年3月才接手静雅养老院

的。在此之前，他在广州做了两年的服
装生意，每天工作16个小时，收入和现
在相比高得可不是一星半点。“做生意的
时候，每天都有忙不完的事，也有算不完
的利益得失。这其中虽然也有成就感，
却不是我想要的生活。”

刚到养老院的时候，陈卓并没有过多
地介入老人们的生活。作为旁观者，他在默
默地观察，也在思考老年人更需要什么样的
晚年生活。他发现，多数老人一天最重要的
几件事，无外乎吃饭、睡觉、聊天、散步、看电
视……除此之外，几乎毫无波澜。这样的
生活看似平稳、有序，但很明显，并不能满
足老人们精神上的需求。“即使这样的生
活，我们养老院的爷爷奶奶都能随口整两
句段子出来。跟他们相处时，老人们流露
出来的智慧和幽默太有意思了，我也是这
样兴起了把这些内容记录下来的念头。”

早期视频“哏儿”的属性初露端倪，
但真正让养老院火起来的，还是“化学课
系列”。作为主演之一的余幽芳今年90
岁，曾经是天津市耀华中学的化学教
师。视频里，余老师每每拿着教鞭、推着
助行器出现在镜头里，就意味着一场高
危的“逝验”课即将开始。

在最早一条让养老院“破圈”的视频
中，余老师教学生们如何分辨“一氧化
碳”和“二氧化碳”，两位“学生”一阵猛吸
之后，闻了“一氧化碳”的倒地不起，被救

护人员给抬走了。余老师淡定地讲解：
“现在我们不难看出，这位被抬走的同
学，手里拿的是‘一氧化碳’气体，是有毒
的，就是咱们家里常说的煤气中毒。”看
了这条视频，网友们纷纷在评论区里打
趣地留言：“老师，您的课挺废学生呀！”

短视频火了，慢慢地，视频里出镜的
老人也越来越多，短视频的拍摄从一两个
人的娱乐，变成了养老院里的“大事”。从
主角、配角到群众演员，甚至只做观众也
好，老人们的生活里有了不一样的乐趣。

与此同时，细心人还发现，尽管视频一
直在讲养老院里的故事，却几乎没有任何养
老院名字的露出。陈卓告诉记者：“我们拍摄
视频并不是想宣传养老院、做所谓的推广。
只不过是想给老人们找到一些生活的乐趣，
带着他们一起去接触新事物、感受新事
物，丰富他们的晚年生活，这就是我们的
‘初心’。”而这样的“初心”恰好展现出了老
人们的真实状态，反而成为带来流量的密码。

“冷面笑将”和“显眼包”
“哏都养老院的哏事”火了之后，视频

中的几位老人也都成了“网红爷爷”和“网
红奶奶”。作为化学课系列的“女主角”，
余老师对此却不以为意：“我不想出名，不
过是配合着他们年轻人一起玩玩罢了。
我觉得真正的‘网红’应该是陈卓和冯岩，
他俩是主创，把我们组织得特别好。所以
在拍摄视频这件事上，他们是我的老师。”

余老师是少数主动要求进入养老院的
老人。这些年，看着老伴儿和身边的同事、
好友一个个地离去，老人早已经看破了生
死。“我刚到养老院的时候，主要就是写写
书法、捏个泥人儿什么的打发时间。也不
能总是自己找乐子，我就跟别的老人一起
下下跳棋。后来，有人眼神不好了，大家又
改去打牌。我不会呀，只能现学，结果等我
学会打牌了，牌友们也都去世了。”提起生
死，余老师特别平静，在她看来变老是自然
规律，没什么可回避和害怕的。“我觉得开
开心心过好每一天就行了。”余老师说，“现
在对我来说，最有趣的事儿就是拍视频。”

余老师这么多年的讲台经验并不会让
她怯场，但一拿起教鞭就会不自觉地严肃起
来，也让她成了陈卓眼中当之无愧的“冷面
笑将”。余老师淡淡一笑说：“我那只是本色
出演，没什么技巧。还是卡尔爷爷厉害，会
演、会唱，在我的课上都‘倒’了好几回了。”

卡尔爷爷是视频里那个有坑必踩的
“倒霉蛋”，本姓陈，因为满头白发和脸上
的一副黑框眼镜，样貌酷似动画片《飞屋

环游记》中的男主角卡尔，因而得了这样
一个“艺名”，后来大家也都喜欢这么称
呼他。就像余老师说的，视频里“倒”下
最多的就是他。但鲜为人知的是，现实
中80岁的卡尔爷爷也是从生死线上挣扎
过来的人。55岁那年，卡尔爷爷被诊断
为格林-巴利综合征，这是一种非常罕见
的神经系统疾病。病重期间，他一度全
身瘫痪，曾经两次被医生下了病危通知
书。如今，如果不细看某些视频里显露
出来的仍然肿胀、僵直的手指，人们绝对
想不到卡尔爷爷是一位重度残疾人。

卡尔爷爷不仅热衷表演，还是一位歌
唱爱好者，最爱唱的歌是《我的太阳》，也因
此还有另外一个诨号“破瓦落地”。他的
“发小”王铭勋也住在这家养老院里，俩人
有近60年的交情，从小住在一个胡同里，工
作也在一个单位，还都是文艺骨干，老了老
了又凑到了一起。两位老人在一块儿就是
一台戏，上了视频更是两个“显眼包”。聊
起总在视频里“倒下”，卡尔爷爷打趣道：
“我跟余老师说，老天爷都不收我，上你的
课我都已经‘死’不少回了。”这时候王铭勋
爷爷在旁边接茬：“我们这不是考虑你经验
丰富嘛。”“对对，我多活一分钟都是赚来
的。”卡尔爷爷笑着答道。陈卓也在一旁悄
悄跟记者嘀咕：“看见了没，这拍视频的时
候，老几位还都收着呢。”

有爱的地方才是家
视频的拍摄，给一成不变的养老院

的生活带来了一抹亮色，院里的老人们
也都有了不同程度的变化。

其中，最让陈卓感到欣慰的是刘奶
奶，在视频里，她的英文名叫凯瑟琳，也
是余老师化学课上那个面无表情的助
手，常常出现的画面是老师做东西的时
候帮忙处理各种原料。“这位奶奶刚来到
院里的时候几乎不笑，每天要吃安眠药
才能入睡。”陈卓介绍说，“她跟许多后来
加入拍摄的老人一样，对这个事儿很感
兴趣，但是又有些矜持，一直在旁边等着
我们邀请。”

陈卓从刘奶奶的眼神里看到了渴
望，决定把老太太也拉进来。又因为刘
奶奶不识字，所以给她安排的多是肢体
表演，几乎没有台词。“现在，你们从视频
里应该也能发现，老太太开始有笑的模
样儿了，偶尔还有简短的台词。这些改
变，也让她的家人感到特别高兴。”

不同于其他养老院，这里的工作人员
和老人相处的模式特别放松。他们既不

是毕恭毕敬地哄老人开心，也没有高高在
上的管理者的姿态，陈卓更是跟爷爷奶奶
们“没大没小”各种插科打诨。“我跟老人
之间，不是长辈与晚辈、管理与被管理的
关系，我们就是跨越年龄界限的朋友。这
也是我来到养老院之后经过一段时间的
观察给自己的定位。”陈卓说，“老人们接
触的新事物可能少，但人生的智慧可远远
多于我们。你刻意的恭维，他们怎么会听
不出来。我觉得‘朋友’二字，可以让我和
老人之间更平等，这样就没有了刻意的讨
好。当我的钦佩和赞赏都是发自内心的，
老人一定能感受到。都说有爱的地方才
是家，我觉得这就是我表达爱的方式。”

就拿拍摄短视频来说，陈卓和老人们
就是合作的关系，虽然自己身为院长，但
是每一次视频发布之前，审稿的那位是余
老师。“余老师很严谨的，虽然拍摄的是搞
笑视频，但也不能出现常识性的错误。”陈
卓笑着说。而且，随着视频拍摄的选题越
来越广泛、关注的人越来越多，老人们对
拍短视频这件事也有了自己的一份责任
感。“这已经不是我跟冯岩两个人的事儿
了，而是全院的牵挂。网友们的评论，我
们也会读给老人听。他们从中感受到了
自己的价值，知道自己被爱着、被关注着，
那种满足感和精气神儿都不一样了。”

“风过去了”怎么办
视频火了之后，有专门找来的老人

和家属，也有上门寻求合作推广的商
家。在交流中陈卓发现，看过视频的人
往往对静雅养老院有三大误解：一是视
频的背后有一支网红运营团队，二是养
老院相当高端，三是这里的价格肯定不
便宜。但实际上，养老院就是一个L形的
两层建筑，环抱着一个面积不大的小院，
可以说，从价格到环境都相当接地气。
至于创作团队，就只有陈卓和冯岩两个
人，冯岩负责选题、道具、组织演员，偶尔
客串抬个担架；陈卓则负责撰写脚本、拍
摄和剪辑视频。“我就把这些误解当作是
对我们视频的肯定吧。”陈卓笑着说。

起初只是带老人们一起乐呵乐呵的
小视频，居然给自己和养老院都带来了这
么多的关注，是陈卓没想到的。但是面对
突然涌入的流量，陈卓仍然保持着清醒：
“‘化学课’的视频刚火起来的时候，我就
跟身边人说，网络时代，流量来得快、也去
得快，明天不一定比今天更好，我们得保
持一颗平常心。”就是这份“平常心”没让
陈卓“飘”起来。他说自己就像个风筝，别
管飞多高，那是风的自由，即使风过去了，
自己还得脚踏实地过好院里的生活。

能够抵挡住诱惑，就不会患得患失。
现在，陈卓还是在有条不紊地拍着视频，一
切安排都看老人的状态。“爷爷奶奶们高
兴，今天就拍一段；明天没兴致了，咱们就
歇一歇，别把这事儿当任务。我要是天天
跟着数据跑，催着他们拍视频，老人们就成
了赚钱的工具，拍视频也不会给他们带去
快乐，拍出来的作品就更不会对味儿了。”

对于商家的邀约，陈卓的态度很慎
重。“有人说，不抓住这波热度，赚钱的机
会转瞬即逝。但相对于赚快钱，我更希
望自己的服务理念能被大家认可和接
受。我们能创作出这样的作品，其他养
老机构也能，因为每位老人的身上都有
隐藏的闪光点等待我们去发现。”

最近，陈卓又开始了新系列视频的
准备：“可能会发掘一下‘四大名著’的故
事，让爷爷奶奶们真正过过戏瘾。至于
最终的效果如何，您就‘好儿’吧。”

在短视频平台上，本市有家养老院“画风”清奇，吸引了一大波年轻粉丝关注

“哏都养老院”的幕后故事

陈卓和余老师在一起。 视频拍摄中。


